



**SERGIO ROA GÓMEZ** INVESTIGADOR. LICENCIADO EN CIENCIAS BIOLÓGICAS POR LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA

## «Los investigadores no tenemos miedo a la movilidad. Queremos calidad y nuestro sitio»

Es riojano. Biólogo. Se formó en Salamanca. Su recorrido laboral es similar al de muchos otros científicos, incluyendo la estancia de años en Estados Unidos. Regresó a España. Ahora le gustaría volver a tierra charra

CELIA SÁNCHEZ / SALAMANCA

Sergio Roa Gómez, de 39 años, es atento y claro en sus explicaciones. Entre probeta y probeta, análisis y análisis, nos hace un hueco en su despacho del Centro de Investigación Médica Aplicada de la Universidad de Navarra, donde actualmente trabaja.

«Me licencié en el verano de 2001 en Salamanca tras cinco años de estudio. Después, vino la tesis, que hice entre la Facultad de Medicina y el Centro de Investigación del Cáncer. Tesis (en Medicina Molecular) que acabé en 2006, después de 4 años. Una beca nacional predoctoral me financió este último periodo», cuenta. Él es de Logroño, La Rioja. Una vez finalizado su recorrido estudiantil en la capital charra se enfrentó a lo que viene después del doctorado y la labor de laboratorio dirigida por un profesor. Habían pasado casi 10 años en su caso, y se iniciaba la carrera profesional del investigador, del biólogo médico. ¿Incierta?, ¿difícil?, ¿desmoralizadora? Su historia es la de muchos otros. Y es ésta.

**PASO A PASO.** «Al acabar la tesis no eres competitivo. En nuestra carrera se favorece la movilidad, ir a otro país. Porque cuando más éxito se encuentra es cuando esa movilidad es exterior». Sergio pasó seis años en Estados Unidos; dos de ellos financiados por una beca postdoctoral del ministerio y los cuatro restantes, por el laboratorio para el que trabajaba en Norteamérica. «Uno se hace competitivo seis años a partir de la tesis», insis-



SERGIO ROA GÓMEZ.

te. Vayan sumando, porque la carrera (de largo recorrido) del investigador español lleva ya entre 15 y 16 años de formación para empezar a pelear por ser alguien en el mercado patrio. Eso, siempre y cuando el profesional en cuestión tenga la suerte de poder regresar a su país.

Suerte que Sergio tuvo. «Volví con una beca europea Marie Curie y, después, he conseguido una Ramón y Cajal. Es la forma de regresar, con estas ayudas». Y ahora, ¿qué? «Estoy muy bien aquí, en Navarra. Cerca de casa, además. Pero me gustaría volver a Salamanca, al

«Para atraer talento no es tanto el salario como la consolidación del proyecto de investigación a largo plazo»

«Uno se hace competitivo seis años a partir de la tesis»

«A medida que pasan los años corres un riesgo grande de asfixiarte»

«Se necesita tiempo, mucho esfuerzo y un poco de suerte»

Centro de Investigación del Cáncer. Aprendí mucho allí. Los investigadores -añade- no tenemos miedo a la movilidad. Lo que queremos es hacer investigación de calidad y lo que vamos es buscando nuestro sitio, nuestro hueco, para poder desarrollar nuestras ideas».

**¿PROBLEMAS?** Más que problemas, planteamientos o formas de ser de la carrera científica en España y en otros países, como Estados Unidos. «Yo digo que allí es una carrera de *sprint*, y que aquí es de fondo. Para atraer talento no es tanto el salario como la consolidación del proyecto a largo plazo. Garantizar que vas a tener un grupo de investigación consolidado más allá de cinco años, con personal contratado. Porque tú tienes que pensar, hacer, gestionar y enseñar; tú solo. Y eso es complicado. Razón por la que resulta muy importante contar con recursos humanos en tu equipo. Lo que sucede es que ninguna universidad pública se moja en España», señala este investigador, a quien pedimos soluciones. Posibles arreglos a todo esto.

«Crear paquetes de ayuda y estímulo a los investigadores. *Bolsas* a fondo perdido. Invertir en ellos, darles una oportunidad. Más recursos humanos... Hay una palabra que utilizo mucho: resiliencia. Se necesita tiempo, mucho esfuerzo y un poco de suerte porque, a medida que pasan los años, corres un riesgo grande de asfixiarte». Por cierto, resiliencia significa «*capacidad que tiene una persona para superar circunstancias traumáticas*».